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自立自强方能自立自强方能““乘风破浪乘风破浪””
■■樊树林 文文 杨 靖 画
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■郑 文

高考结束，又是一年“升学
宴”“谢师宴”来袭之时。不少地方
大力倡导不摆“升学宴”“谢师
宴”，此举不仅减轻学生及家长的
经济负担，就老师而言也是一种
减压，同时也传递出社会新风尚。

近年来，随着生活水平的日
益提高，“谢师宴”也渐渐变了味，
演变成了讲排场、讲攀比、比阔气
的代名词。如此“谢师宴”败坏了
纯朴民风和社会风气。中央倡导

“厉行勤俭节约、反对铺张浪费”
以来，社会风气大为好转。“谢师
宴”同样要拒绝铺张浪费，但有些
家长爱面子的心态难以纠偏，因
而“谢师宴”这种感恩的盛宴往往
沦为大吃大喝。“谢师宴”与铺张
浪费紧密相连，对节俭的社会风
尚释放出负能量。近日，笔者全家

兵分几路应酬“升学宴”，既浪费，
又劳累。

站在教师的角度来看，赴“谢
师宴”有时也是无奈之举。学生及
家长的一片盛情好意，不去就显
得不近人情。但一场紧接着一场
的“谢师宴”，教师们不胜酒力与
精力，直呼“吃不消”。如此“谢师
宴”不要也罢，这种表面的客套无
法承载起答谢师恩的厚重情感。

桃李不言，下自成蹊。不摆
“升学宴”“谢师宴”其实是一堂生
动的社会课。感谢师恩，不必拘泥
于表面的形式，实现人生价值、回
报社会，这就是对师恩最好的报
答。不摆“升学宴”“谢师宴”，荡涤
了社会风气，也构筑起良好的师
德风尚。

笔者认为，不摆“升学宴”“谢
师宴”，应成为一种社会共识，并
且要积极行动起来。

不摆“谢师宴”应成社会共识

■邵爱霖

老旧小区改造是重大民生
工程和发展工程，也是实施“双
循环”战略、创新基层治理的重
要抓手。我市现有老旧小区，有
的存在配套设施老化或损毁严
重、环境脏乱差、影响居民日常
生活等问题，这些问题不仅成为
小区居民共同的烦心事，也给城
市管理带来不小难题。为了改变
这一状况，日前我市出台《漳州市
老旧小区改造实施方案（试行）》，
启动了老旧小区改造提升工作。

笔者认为，为更好地实施老
旧小区全面改造提升工程，需要
有 科 学 的 规 划 ，做 到 好 住 和 好
看相结合，不仅要顾“面子”，还
要看“里子”，房屋的硬件和居住
环境的软件都需要完善，给群众
生活带来实实在在的利好。同时
由于老旧小区众多，情况各有不

同，需要自下而上和各方密切配
合、相互支持、因地制宜，多听基层
和群众的意见，决定小区要不要
改。除此，还要利用好社会资本和
向上争取补助资金，实施对困难群
体进行帮扶，共享发展成果，把好
事做得更好，真正成为提升居民幸
福指数的民心工程。

生活在老旧小区的居民，对改
造工程自然是持肯定与欢迎态度
的。但小区改造是一个系统工程，老
旧小区改造人人都是主人，每个居
民都不能做旁观者，既要为小区改
造积极建言献策、集思广益，更要踊
跃参与到工程规划、建设、验收、管
理等各个环节，共同把这件得民心、
顺民意、聚民力的实事办实办好。

我们常说：三分建，七分管。
老旧小区提档升级更不能“一改
了之”，后期管理、维护也要跟上，
让小区管理真正做到有“章”可
循、有人能管。

老旧小区改造 要“面子”更要“里子”

电动自行车“又快又静”危险如何避免?
在漳州这座悠闲的宜居之城，市

内出行骑上电动自行车是便利性排
在首位的不二之选。据统计，单是芗
城、龙文两区，电动自行车保有量就
已突破 50 万辆。然而，人人喜爱的电
动自行车也存在着潜在的危险，行驶
中发出的声响较弱与驾驶者的不规
范鸣笛常引发碰撞事故。

近日，市民林女士向本报反映，
在市区一路段亲眼看见了一辆电动
自行车撞到一位正在走路的行人，原
因就是电动自行车速度太快，又没有
声音。电动自行车声音小、速度快，靠
近时不能提前预警的弊病再次引起
各方关注。

电动自行车令人“又爱又恨”

“走在人行道或非机动车道上，
身边突然无声无息冲过一辆电动自
行车时，我都会惊出一身冷汗。”市
民陈女士告诉记者，“家门口这段非
机动车道与人行道只在地面用白色
标线区分开，来往电动自行车与行人
大多时候混杂通行，非常危险。”

“有时在拐弯处也常突然冒出电
动自行车，真的是猝不及防。”饭后常
在南昌路鑫荣小区附近散步的方先
生同样深有感触，他说，“电动自行车
可以称得上是‘人行道杀手’了。汽车
哪怕开到非机动车道上，速度放慢的
同时还会用喇叭提醒行人；自行车本
身速度慢，容易刹住车，发生事故伤
害也小；电动自行车则完全不同，速
度快噪音小，不易察觉，撞伤事故常
有发生。”

记者从芗城交警了解到，2021 年
上半年，单是芗城区涉及电动自行车
事故就达 1845 起，占全区事故总量的
63.77%；受伤 350 人，占受伤总人数的
78.48%。

最怕电动自行车“又快又静”

由于电动自行车采用蓄电池驱
动行驶，动力过程本身发出声响较
小，在嘈杂的道路行驶时，基本察觉
不到。但是，电动自行车如按规定时
速文明行驶，对行人构成的危害也不

大，怕就怕它“又快又静”。
针对此类隐患，2019 年 4 月 15 日

起执行的《电动自行车安全技术规
范》GB17761-2018（以下简称“新国
标”）已提出针对性新要求：新国标车
必须具备超速即警报的车速提示音
功能，用以解决群众诟病的电动自行
车声音小、速度快，从背后靠近时不
能提前预警的问题。

但在电动自行车的实际使用过
程中，为何极少听见所谓的“报警声”
呢？记者走访了市区多家电动自行车
行了解详情，并在新华南路某车行亲

自进行试骑。记者发现，当车速超过
15km/h 时，电动自行车便会响起“嘀
嘀嘀”的超速提示音。但这样的声音
在喧闹的大马路上基本只有驾驶者
自己听得清。

店员解释说：“如今电动自行车
速度都限制在 25km/h，而且车速超过
15km/h时，车子就会报警。”看到记者
露出疑惑神情，店员接着说明，“限
速、超速报警，在挂完牌后我们都能
帮你改装。”

部分新国标电动自行车的警报
声已被改装，再加上路上仍跑着一

定数量的“旧国标”。“车速提示音”
功能在城市中基本成了“陌生人”，

“又快又静”确实成了电动自行车的
典型标签。

遵守交规文明驾驶是关键

对电动自行车引发事故是不是
静音行驶引起的，部分市民有着不同
看法。

“其实开车骑车都一样，在视野
不好的路口或者拐弯处摁个喇叭，在
需要提醒别人时摁个喇叭，该减速时
减速，就可以避免很多事故发生。”
叶先生平时既开小车，偶尔也骑电动
自行车，作为一名老司机，他认为，养
成文明的驾驶习惯才是解决该问题
的根本办法，他说，“有喇叭不摁，非
得装个报警器，这不是多此一举吗？”
一旁叶先生的妻子张女士则提出质
疑：“街上还是有部分驾驶员不遵守
交通规则，让所有人都做到文明驾驶
有点难度，给车装个超速报警，限制
车辆速度，作用总是有的，毕竟安全
才是第一位。”

市 民 周 女 士 则 认 为 ：“ 限 速 和
警 报 器 设置让电动自行车在硬件方
面减少了危险事故的发生，但驾驶员
的文明驾驶更为重要。电动自行车的
规范生产销售和骑车人的文明驾驶
习惯两手齐抓，才是更全面可行的解
决办法。”

“电动自行车不文明行驶等乱象
整 治 是 交 警 常 态 化 开 展 的 工 作 之
一。”芗城交警大队陈警官告诉记者，
路面交警长期严厉打击电动自行车
不按道行驶、闯红灯、逆向行驶、套
假牌、未悬挂号牌及超标电动自行
车上路行驶、闯禁行等违法行为。陈
警官强调：“电动自行车驾驶员骑行
时请严格按道通行，必要时可鸣笛
提醒前车或行人，禁止骑行非法改
装过的电动自行车。”同时，也提醒
行人，在非机动车道行走时不低头看
手机，注意观察路面情况，尽量靠右
通行。

■本报记者 李 伟 文
李 林 图

■许贵元

近两年来，垃圾分类已经开
始走进百姓的生活，良好的生活
习惯正在逐步形成。

然而，在农村推行垃圾分类
管理并非是一件很容易的事情。由
于受传统生活习惯的影响和农民
环保意识的缺失，一些农民对垃圾
分类管理的重要意义认识不足、理
解不够，认为垃圾分类麻烦、费事，
习惯“一扔了之”，随意倒垃圾的现
象时有发生，成了农村环境治理中
的一大难题。尤其是普遍倡导垃圾
分类管理以后，表面上看，村里的
生活垃圾实现了日清日洁，可在运
输环节上由于有混装混卸现象，没
有真正做到分类，反而加剧了分类

管理的难度，不免还会造成二次污
染。

笔者认为，为了使垃圾分类
管理工作有序进行、稳步实施，一
是要教育引导农民破除“图省事、
怕麻烦”的意识，严格按要求投
放，坚决抵制人为“随意倒”和“任
性扔”，影响环境卫生的不文明做
法。二是要强化监管工作。农村可
设立垃圾分类监管员，落实街长
制；农户之间也要进行互相监督。
尤其是对垃圾清运车辆，要派专
人押车，实行全程监管，防止混装
混卸。对不按规定要求乱倒垃圾、
制造污染的种种不文明行为，要依
法依规给予严厉批评教育或经济
处罚，确保垃圾分类管理工作科学
化、制度化、规范化和常态化。

常态化推进农村生活垃圾分类国家发展改革委 7 日发布的《“十
四五”循环经济发展规划》提出，实施
快递包装绿色转型推进行动。大幅提
升循环中转袋（箱）应用比例。鼓励电
商、快递企业与商业机构、便利店、物
业服务企业等合作设立可循环快递包
装协议回收点，投放可循环快递包装
的专业化回收设施。到 2025 年，电商
快件基本实现不再二次包装，可循环
快递包装应用规模达 1000万个。

（7月8日新华网）
一边买买买，一边扔扔扔——买

的是宝贝，扔掉的却是垃圾。随着电
商购物的蓬勃发展，快递包装的污染
治理也早已提上日程，源头减量、材
料环保、可循环利用正是行之有效的

治理路径。
不断激增的包装垃圾，不仅浪费

资源，更成为环保路上的一道难题。
尽管有国家倡导和民间组织呼吁，但
最关键的还是企业的主动参与，唯有
从源头上减量，将绿色作为物流发展
的方向，才能为可 持 续 发 展 留 足 空
间。数据显示，自 2014 年以来，我国
快递业务量已连续 5 年稳居世界第
一。据国家邮政局统计，2018 年中国
快递业共消耗编织袋约 53 亿条、塑
料袋约 245 亿个、封套约 57 亿个、包
装箱约 143 亿个、胶带约 430 亿米，国
内使用的包装胶带一年可以缠绕地
球 1077 圈。

这是一个令人不安的事实，也是

不可回避的现实问题。作为消费者，恐
怕也有切身感受，即使是一条裤子、几
袋零食，商家也会用纸箱包装，有的还
用胶带反复缠绕，消费者当然很享受
商家的“诚意”，但其中的浪费无疑是
惊人的，各种塑胶制品对环境的危害
更是不容小觑。与很多垃圾不同的是，
快递包装的回收成本高、价值低，无法
单纯依靠市场力量实现有效回收再利
用。因此，既需要从源头减量，同时也
要做好顶层设计，在生产、使用和回收
等各环节形成合力，建设综合性的回
收利用体系。

聚沙成塔，集腋成裘。小快递和大
环境的关系远非蝴蝶效应那般飘渺，
瘦身变绿已成为物流业发展的当务之

急。2018 年 5 月 1 日起实施的《快递暂
行条例》，对快递包装提出了建议：“国
家鼓励使用可降解、可重复利用的环
保包装材料，鼓励经营快递业务的企
业采取措施回收快件包装材料，实现
包装材料的减量化利用和再利用。”今
年 3 月 12 日起，我国首部关于快递包
装治理的专项部门规章《邮件快件包
装管理办法》开始施行；2020 年 9 月施
行的新修订的《中华人民共和国固体
废物污染环境防治法》中，也对快递包
装作出了相关规定。

生态是资源和财富，是留给子孙
后代的宝藏。物流业发展的方向，除
了更快，还要加上更环保，唯此才能
让“绿水青山就是金山银山”成为现
实，更为子孙后代留下碧水青山的美
好家园。

统筹治理让快递包装更加绿色环保
■宋鹏伟

四川绵阳安州区秀水中学高三
毕业生陈亮近日引发舆论关注。高
考前夕，一直与他相依为命的父亲
患病去世，他强忍悲痛参加高考，考
完试后继续回家为父亲料理后事。7
月 7 日晚，其班主任曾洪军告诉澎
湃新闻，因发挥不好，陈亮高考成绩
只超出本科线几分，报了一所专科
院校。现在，他正在打暑假工为自己
赚学费。“陈亮婉拒了很多爱心人士
的帮助，他想依靠自己奋斗。”曾洪
军说。

（据7月8日澎湃新闻）
“眼前多少难甘事，自古男儿当

自强”。绝大多数人的一生都不会一
帆风顺，在某个人生阶段会跌入命
运的低谷，挫折、失意、悲伤会接踵
而至。面对人生的厄运与波折，不同
人会有不同的选择。有的人选择自
暴自弃、怨天尤人，屈服于命运安
排一蹶不振；而有的人则是直面惨
淡的人生，勇于接受命运的挑战，
自立自强，从一点一滴做起，让自
己 的 人 生 与 众 不 同 …… 绵 阳 安 州
区秀水中学高三毕业生陈亮的选择

就是后者。
陈亮的母亲和哥哥在他小时候

相继去世，在高考前夕，一直与他相
依为命的父亲患病去世，强忍悲痛
参加高考的他也因此受到了影响，
高考分数勉强过了本科线。陈亮的
苦难遭遇经媒体报道后，不少爱心
人士联系他，希望能够施予援手。但
他婉拒了爱心人士对他的资助，想
依靠自己的奋斗去改变生活，打工
挣大学的学费、生活费。

陈亮在这个阶段经历了人生的
凄风苦雨，接受爱心人士的资助，也
在情理之中，而他却谢绝了资助选
择了用自己的双手去打拼，在该市
一处景区的民宿做暑假工，每天早上
六点起床，工作到晚上八点，洗菜、切
菜、端菜，是他的工作内容……在他
的身上，我们看到了一个年轻学子
金子般的内心，从他的身上看到了
青年学生勤勉励志的美好模样。

《超级演说家》中北大贫女刘媛
媛在《寒门贵子》讲道：“命运给你一
个比别人低的起点是想告诉你，让
你用你的一生去奋斗出一个绝地反

击的故事……”人生从来没有所谓
的花好月圆，其间总会交织着风雨
的苦楚，新闻里的陈亮让我们看到
了生命的倔强和坚韧，也让我们感
受到了自立自强对成长的价值。一
个人只有自强不息，才能够做到坚
忍不拔，不畏困难与挫折；才能够做
到志存高远，为着远大的理想和目

标执著追求。
唯 有 自 立 自 强 方 能“ 乘 风 破

浪”，才能让生命之舟走向远方！ 近日，记者在龙文区龙文中学附近发现，这辆共享单车除了
自带的弹簧锁外，后轮上还有一把红色的链锁。“上了这样的锁，
别人即使扫码也骑不走，共享单车成了私有单车。”打算扫码骑车
的市民黄女士无奈地表示。

共享单车给人们的出行带来了方便，希望个别市民不要将共
享单车据为己有,影响他人骑行。 本报记者 黄子君 摄影报道

共享单车共享单车 莫要私自上锁莫要私自上锁

有照为证有照为证YYY ouzhaoweizheng
ouzhaoweizheng
ouzhaoweizheng

7 月 10 日，市区新华南路的非机动车道上许多电动自行车穿行在汽车
之间，道路状况拥挤。


